
—  недвижимость —

Коммерсантам снова 
интересно

Во многом спрос на жилье сегодня базиру-
ется на сниженной ставке на ипотеку. В фе-
деральных банках базовая ставка с начала 
года упала на 1,5 процентных пункта — до 
9,4%, субсидированная — до 7,4%. Первона-
чальный взнос — от 10% стоимости кварти-
ры. 60–90% сделок по продаже недвижимо-
сти в Новосибирске заключаются на услови-
ях ипотеки, констатируют банкиры. Причем 
количество ипотечных сделок неуклонно 
растет. Сибирский банк Сбербанка России с 
начала года выдал на 21% больше ипотечных 
кредитов, чем годом ранее, а сибирский фи-
лиал ВТБ24 прирос на 15%. На новостройки 
приходится около 40% ипотечных кредитов. 
«Сейчас ставки на минимальном уровне,— 
говорит управляющий директор по ипотеке 
сибирского филиала ВТБ24 Виктория Фер-
ле.— Снижение возможно и будет, но уже 

не такое значительное, в рамках узкого сег-
мента или определенного типа недвижимо-
сти». По данным начальника отдела продаж 
розничных продуктов новосибирского фи-
лиала «Газпромбанка» Елены Бусовой, наи-
более популярное предложение на банков-
ском рынке — рефинансирование ипотеч-
ных кредитов. «Сейчас мы видим увеличе-
ние среднего чека по клиенту, если в начале 
года это было 2 млн руб., сейчас берут и 3, и 
4 млн руб.», — рассказывает госпожа Бусова.

Еще одной тенденцией года стало возра-
щение на рынок инвесторов, которые зара-
батывают на покупке квартиры. «Если в пер-
вом полугодии 2017 года у нас было четыре 
покупателя, которые сразу внесли полную 
стоимость квартиры, то в июле — уже семь, 
в августе же мы заключили 25 таких сделок. 
И тенденция эта в сентябре сохраняется. Лю-
ди приходят к пониманию, что инвестиро-
вать в недвижимость сегодня лучше, чем раз-
мещать деньги в банках»,— делится наблю-
дениями директор по продажам ДСК «КПД-

газстрой» Эдуард Ляхов. Но если до кризиса 
инвестиционные покупатели получили до-
ход на перепродаже недвижимости, вкла-
дываясь в стройку на этапе котлована и про-
давая квартиру после сдачи дома в эксплуа-
тацию, то сейчас — сдавая жилье в аренду. 
«В старые добрые времена первые 20% квар-
тир в домах покупали инвесторы. Мы ви-
дим их сейчас. И таких немало»,— разделя-
ет мнение коллеги директор по реализации 
микрорайона «Ясный берег» Елена Астахова.

Однако воспользоваться восстановлени-
ем спроса на новостройки смогут далеко не 
все застройщики, считают эксперты. Помимо 
кризиса этому будут способствовать новые 
поправки в 214-ФЗ, регламентирующий ры-
нок ДДУ. Среди прочего в новом законе пред-
усмотрены ограничения по размеру уставно-
го капитала и расходования средств дольщи-
ков, вводится компенсационный фонд. «Идет 
стрижка жирных ленивых котов. Раньше ин-
вестиции в строительство жилья позволяли 
получать до 70% годовых, люди продавали 

лицензии на недропользование и уходили в 
стройку. И кто-то к этому привык и не готов 
управлять бизнес-процессами и рентабель-
ностью по-новому. Предполагаю, что из 270 
новосибирских застройщиков с рынка уй-

дет половина. Ничего страшного. Думаю, 30–
50 компаний вполне способны закрыть по-
требности города в новом качественном жи-
лье»,— заявляет Максим Марков.

Михаил Кичанов
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экономика региона

— тенденции —

С опорой на ГЧП
Наибольший темп роста инвестиций 
в основной капитал по итогам перво-
го полугодия 2017 года в Западной 
Сибири зафиксирован в Республи-
ке Алтай — 47,3% к аналогичному пе-
риоду прошлого года. При этом сред-
несибирский показатель инвести-
ционной активности составил –6%, 
а среднероссийский — +4,8 %. В эко-
номику республики инвестирова-
но 3,74 млрд руб. Наибольшие сред-
ства инвесторы направили в энерге-
тику, включая строительство солнеч-
ной электростанции в Майминском 
районе, транспортировку и хране-
ние, а также жилищное строитель-
ство, отметили в республиканском 
правительстве. Капиталоемкие про-
екты реализуются с участием бюдже-
та — строительство очистных соору-
жений в Горно-Алтайске, мостов че-
рез реки Катунь, Чарыш и Аксай.

В Кузбассе, по данным Кемерово-
стата, инвестиции в первом полуго-
дии 2017 года достигли 85,5 млрд 
руб. Это почти на треть (+30,3%) боль-
ше, чем годом ранее. Тогда регион 
привлек 61,62 млрд руб. (–17,3% к 
аналогичному периоду 2015 года). С 
января по июнь инвесторы вложили 
в химическое производство Кеме-
ровской области 1,55 млрд руб., в ме-
таллургию — 1 млн руб., в нефтепе-
реработку — 957,4 млн руб., в произ-
водство пищевых продуктов — 611,2 
млн руб. Самый большой объем ин-
вестиций пришелся на добычу угля 
— 36 млрд руб. По данным областно-
го департамента угольной промыш-
ленности, за семь месяцев 2017 года 
предприятия региона увеличили до-
бычу на 9%, до 139,2 млн т.

Заместитель губернатора Кеме-
ровской области по инвестициям и 
инновациям Станислав Черданцев 
инвестиционную активность связы-
вает с созданием в регионе террито-
рий опережающего социально-эко-
номического развития (ТОСЭР). «На-
ша область обладает комплексом 
конкурентных преимуществ для ве-
дения экономической деятельности. 
Активно сотрудничаем с Фондом раз-
вития моногородов. В границах двух 
моногородов Кузбасса — Анжеро-Суд-
женска и Юрги — созданы ТОСЭР»,— 
констатирует господин Черданцев.

Наибольший интерес инвесто-
ры в Кузбассе проявляют к маши-
ностроению, лесопереработке, АПК 
и туризму. В лесопереработке круп-
ный проект реализует компания 
«Нашлес». В течение 2017–2019 го-
дов инвестор намерен построить в 
Таштаголе предприятие с полным 
циклом заготовки и глубокой пере-
работки древесины стоимостью 450 
млн руб. Среди проектов АПК выде-
ляется строительство рыборазводно-
го комплекса по производству форе-
ли в условиях замкнутого водоснаб-
жения в Юрге, которое ведет ООО 
«Сибирская инвестиционная груп-
па». Мощность первой очереди — бо-
лее 1 тыс. т в год, стоимость — 638 
млн руб. В моногороде Ленинск-Куз-
нецкий стартовал крупный инвест-

проект по строительству комплек-
са глубокой переработки угля (инве-
стор — ООО «Лантан-2000»). Его стои-
мость — 2 млрд руб., ввод в эксплуа-
тацию намечен на 2019 год.

Алтайский край по итогам полу-
годия привлек 25,2 млрд руб. инве-
стиций. В сопоставимых ценах это 
на 8,6% больше, чем в первом полу-
годии 2016 года. Самые большие ин-
вестиции бизнес направил на об-
новление машин и оборудования, 
включая производственный и хо-
зяйственный инвентарь (42,1% об-
щего объема инвестиций). Размер 
вложений крупных и средних пред-
приятий региона превысил 14 млрд 
руб. —  на 10,5% больше показате-
лей 2016 года. «За последние десять 
лет индекс физического объема ин-
вестиций в основной капитал в Ал-
тайском крае увеличился в 1,4 раза, 
среднегодовой темп роста — 102,7%. 
В регионе создана система поддерж-
ки предпринимателей и привлече-
ния инвесторов. Организовано ком-
плексное сопровождение инвести-
ционных проектов, включающее по-
иск инвесторов, информационную 
и консультационную поддержку, со-
действие в подготовке документов и 
проведение экспертизы заявки для 
получения господдержки»,— про-
комментировали в пресс-службе Ал-
тайского центра инвестиций и раз-
вития (АЦИиР).

По данным АЦИиР, на этапе завер-
шения находятся проекты по модер-
низации мощностей на Черемнов-
ском сахарном заводе (стоимость 
проекта — 810 млн руб.) и Барнауль-
ском молочном комбинате (220 млн 
руб.). Холдинг «Алтайлес» до конца 
сентября планирует запустить завод 
по производству древесных топлив-
ных гранул стоимостью более 130 
млн руб. «Алтайлес» также иниции-
ровал проект строительства комби-
ната по выпуску древесноволокни-
стых плит мощностью 240 тыс. куб. м 
в год. Стоимость — 6 млрд руб. «Рас-
считываем, что строительство совре-
менного завода позволит выйти на 
новые рынки сбыта и расширить ас-
сортимента продукции»,— говорит 
генеральный директор холдинга 
«Алтайлес» Иван Ключников. К зна-
чимым для региона проектам отно-
сится и модернизация Коротоякско-
го и Табунского элеваторов и Калман-
ского комбината хлебопродуктов. 

В Омской области инвестиции со-
ставили 31,3 млрд руб., что на 3,5% 
больше, чем в 2016 году. По данным 
Омскстата, половина от этой суммы 
приходится на обрабатывающие про-
изводства — нефтепереработку, пи-
щевую промышленность, производ-
ство кокса, компьютеров, электрони-
ки; 8% — на сферу перевозок и хране-
ния, 7% — на сельское хозяйство, 6% 
— на торговлю.

Затянули пояса
Наибольшее снижение инвестиций 
на территории Западной Сибири за-
фиксировано в Республике Хакасия, 
–30,1%. Вложения упали до 5,1 млрд 
руб. Бизнес стал меньше вкладывать 
в строительство — 20,9 млн руб., или 

13,3% от инвестпотока в аналогич-
ном периоде 2016 года, сельское хо-
зяйство — 61,2 млн руб. (–28,4%) и 
угледобычу — 820,5 млн руб. (–3,1%).

С резким падением инвестиций 
столкнулся и Красноярский край, 
который недосчитался 20,9% к уров-
ню первого полугодия 2016 года. Об-
щий объем вложений составил 146,8 
млрд руб., что на 33,5 млрд руб. мень-
ше показателя достигнутого кра-
ем годом ранее. Около 77% инвести-
ций пришлись на крупный и сред-
ний бизнес Норильска, Краснояр-
ска, Туруханского, Эвенкийского и 
Таймырского районов. Более 60% ин-
вестиций направлено на добычу по-
лезных ископаемых, металлургиче-
ское производство, транспортиров-
ку и хранение. 

«Падение инвестиций связано не 
с тем, что у нас все плохо, а с тем, что 
у нас все было очень хорошо,— гово-
рит заместитель председателя коми-
тета по бюджету и экономической 
политике законодательного собра-
ния Красноярского края Егор Васи-
льев.— Просто мы долго показывали 
большой процент инвестиций. Стро-
или нефтепровод в Эвенкии, вводи-
ли алюминиевые заводы, большие 
промышленные объекты в Нориль-
ске. У крупных компаний были мас-
штабные инвестиционные проек-
ты. Я не скажу, что сейчас их инве-
стиционная деятельность сверну-
лась, ведь есть крупные проекты на 
арктическом шельфе, Роснефть про-
должает разработку месторождений, 
но так получилось, что темпы инве-
стиционного развития края прибли-
зились к средним по стране».

В крае активно развивается ле-
соперерабатывающая промышлен-
ность. На полную мощность вышли 
три лесоперерабатывающих произ-
водства: Приангарский ЛПК, пред-
приятия «Краслесинвест» и «Сиблес 
проект». С начала года в это направ-
ление инвестировано 1,7 млрд руб. 
В августе инвестсовет Красноярско-

го края включил два крупных про-
екта в сфере лесного хозяйства в пе-
речень приоритетных — ООО «Крас-
фан» (стоимость — 2 млрд руб.) и 
ООО «Ангара лес» (352 млн руб.). Так-
же в регионе планируется реализа-
ция проекта по строительству круп-
ного тепличного комплекса (пло-
щадь 30 га) стоимостью 6 млрд руб. 
Инвестор — ООО «АПХ Эко-культу-
ра». «В рамках проекта на террито-
рии Красноярского края планирует-
ся возвести объекты необходимой 
инфраструктуры: распределитель-
но-логистический центр с лини-
ей калибровки, фасовки и упаков-
ки готовой продукции»,— расска-
зал председатель совета директоров 
холдинга Александр Рудаков.

По данным Фонда развития ин-
вестиционной деятельности и про-
ектного управления Томской обла-
сти (ФРИД), в первом полугодии объ-
ем инвестиций в основной капитал 
составил 39,99 млрд руб., в том числе 
33 млрд руб. по крупным и средним 
организациям. Это на 15,6% меньше, 
чем за тот же период 2016 года (47,4 
млрд руб.). Охотнее всего инвесто-
ры вкладывают в добычу полезных 
ископаемых (50,9%), обрабатываю-
щие производства, транспортиров-
ку и хранение. «Интерес инвесторов 
к Томской области определяют каче-
ство трудовых ресурсов и богатые за-
пасы природных ресурсов. Сочета-
ние уникального человеческого ка-
питала с возможностями созданной 
инвестиционной инфраструктуры 
— особой экономической зоны тех-
нико-внедренческого типа „Томск“ 
и промышленного парка в Томске, 
а также комфортные условия веде-
ния бизнеса существенно повысили 
интерес инвесторов к Томской обла-
сти»,— объясняет заместитель ди-
ректора по развитию ФРИД Евгений 
Бендерский.

«В этом году на территории обла-
сти началась реализация проектов 
по увеличению производства мета-
нола ООО „Сибметахим“, создания 
нового цеха АО „Сибкабель“. На Се-
верной площадке промышленно-
го парка „Томск“ стартовал проект 
НПО „Реагенты Сибири“ по созда-
нию производства реагентов для бу-

ровых растворов. АО „Сибсталькон-
струкция“ построит там производ-
ственную базу для изготовления ме-
таллоконструкций для строитель-
ной отрасли, компания „Стирэкс“ бу-
дет развивать производство утепли-
теля из экструдированного пенопо-
листирола»,— перечислил Евгений 
Бендерский.

Организации Новосибирской об-
ласти использовали 52,2 млрд руб. 
инвестиций, что на 5,8% меньше 
уровня первого полугодия 2016 го-
да, сообщает Новосибирскстат. Наи-
большую долю в общем объеме инве-
стиций составили расходы на строи-
тельство и реконструкцию зданий 
и сооружений — 64,2%. На приобре-
тение машин, оборудования, транс-
порта и инвентаря направлено 31,1%. 
Всего с 2011 по 2016 год Новосибир-
ская область привлекла 987 млрд 
руб. С 2011 по 2014 год объем ин-
вестиций рос — со 140 до 193 млрд 
руб., а с 2015 года — снижается (2016 
год — 143,5 млрд руб.), отметили в 
Агентстве инвестиционного разви-
тия Новосибирской области (АИР). 
«Корпоративный сектор на банков-
ском рынке стагнирует — падения 
нет, но и о взрывном росте речи пока 
не идет»,— комментирует управляю-
щий филиалом Абсолют Банка в Но-
восибирске Олег Павликов.

«Нынешний год характеризуется 
стартом ряда крупных инфраструк-
турных инвестиционных проек-
тов,— рассказывает генеральный ди-
ректор АИР Александр Зырянов.— 
На основе ГЧП будут реализованы 
проекты строительства четвертого 
автомобильного моста через Обь (сто-
имость — 26,28 млрд руб.), семи по-

ликлиник в Новосибирске (5,1 млрд 
руб.). Началась работа по формирова-
нию негосударственного агроинду-
стриального парка „Искитимский“ 
— объем инвестиций в создание его 
инфраструктуры на ближайший год 
прогнозируется собственниками 
площадки в размере 1 млрд руб.».

В 2017 году в Новосибирской обла-
сти запланировано к реализации 863 
объекта стоимостью 341 млрд руб., 
137 из них — в Новосибирске. Сре-
ди крупных проектов, поддержан-
ных с начала года советом по инве-
стициям региона,— развитие склад-
ского комплекса компанией «Волвер 
кампани» стоимостью 11 млрд руб., 
строительство второй очереди мик-
рорайона «Пригородный простор» 
(5,4 млрд руб.), расширение произ-
водства коронарных стентов и кате-
теров АО «Ангиолайн» (500 млн руб.), 
производство продукции средств ги-
гиены и ухода за лежачими больны-
ми ООО «Технопроект» (115 млн руб.).

Понять и привлечь
Несмотря на спад инвестиций, вла-
сти Новосибирской области рас-
считывают по итогам года достичь 
уровня капиталовложений в эконо-
мику не ниже, чем в прошлом году 
(143,5 млрд руб.). По мнению мини-
стра экономического развития Но-
восибирской области Ольги Молча-
новой, структура экономики Ново-
сибирской области позволяет раз-
виваться «чуть более высокими тем-
пами», чем большинство регионов 
страны. В том числе благодаря ме-
рам господдержки, которыми в про-
шлом году воспользовались 23 ин-
вестора, а ее общий объем составил 
529 млн руб. Тогда в поддерживае-
мые проекты бизнес инвестировал 
8,6 млрд руб.

Чиновники намерены изме-
нить практику работы с инвестора-
ми. «Борьба за инвесторов между ре-
гионами обострилась. Поэтому по-
ставлена задача — разработать ком-
плекс мер, которые позволят увели-
чить объемы инвестиций в эконо-
мику региона в последующие годы. 
Нам необходимы масштабные инве-
стиционные проекты, способные за-
метно влиять на экономику области, 
причем мы должны не просто отве-
чать на запросы и предпочтения ин-
весторов, а сами выделять наибо-
лее выгодные направления, форму-
лировать конкретные инвестици-
онные предложения и активно про-
двигать их самыми эффективными 
методами»,— комментирует Алек-
сандр Зырянов. По его словам, реги-
он особенно заинтересован в инве-
стициях в обрабатывающие произ-
водства, выпуск продуктов питания, 
изделий легкой промышленности, 
а также в высокие технологии, обла-
дающие значительным экспортным 
потенциалом и связанные с возмож-
ностями кооперации с инновацион-
ными компаниями кластера «Сибир-
ский наукополис».

Егор Васильев надеется, что и 
Красноярский край в следующем го-
ду сможет выйти в плюс по объему 
привлеченных инвестиций. «Эконо-
мика будет расти. Те крупные проек-
ты, которые сейчас реализуются на 
территории края, имеют большой 
потенциал роста. Отдачу от них мы 
увидим уже в следующем году»,— 
считает депутат.

Михаил Кичанов

Инвестор нестабильности
По итогам первого полугодия в ряде регионов 
Западной Сибири зафиксирован резкий спад 
инвестиций в основной капитал. В Краснояр-
ском крае этот показатель снизился на 20,9%, 
в Томской области — на 15,6%. В то же время 
Кемеровская область сумела привлечь на 
30,3% больше инвестиций, чем годом ранее. 
Снижение активности инвесторов региональ-
ные институты развития склонны объяснять 
неблагоприятной конъюнктурой на россий-
ском и мировом рынках, при этом рост инве-
стиций они связывают с эффективной систе-
мой поддержки предпринимателей.

Новостройкам вернули цену

с9

Проект расширения производства 
коронарных стентов компания 
«Ангиолайн» реализует 
преимущественно за счет 
собственных средств
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Динамика объема вновь выданных кредитов юрлицам и ИП  
в регионах Западной Сибири
Регион С января 2016  С января 2017   Изменение, % 
 по июнь 2016 года, по июнь 2017, 
 млрд руб. млрд руб.
Омская область 43,05 48,96 13,7
Томская область 41,31 40,52 –1,9
Алтайский край 50,05 51,8 3,5
Республика Алтай 8,17 4,48 –45,2
Новосибирская область 118 122,23 3,5
Кемеровская область 241,83 151,75 –37,2
Красноярский край 275,35 117,93 –57,2
Республика Хакасия 7,02 6,23 –11,3

* Источник: Сибирское ГУ Банка России

Динамика среДневзвешенных цен на новостройки в новосибирске, 
тыс. руб. за кв. м.
ИсточнИк: АнАлИтИческИй сервИс «ДекАрт.онлАйн».
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